

É D I T O

Un véritable tremblement de terre judiciaire : le Premier Ministre et le ministre de la Défense d'Israël vont être jugés devant la Cour Pénale Internationale pour crimes de guerre et contre l'humanité, en même temps que trois responsables du Hamas. En quoi cela entre-t-il dans le champ d'action du Réseau Hospitalité ? Tout d'abord, s'il y a crime contre l'humanité, cela concerne tout le monde, tout comme l'application du Droit international et des Droits fondamentaux. C'est leur violation qui est source de souffrances et d'exil. L'hospitalité consiste à accueillir et protéger, mais aussi à agir pour que personne n'ait à s'exiler pour survivre et vivre dignement. Elle est fondée, pour Emmanuel Kant, sur « *la possession commune de la terre* » qui justifierait un « *Droit cosmopolite* » pouvant mener à la « *paix perpétuelle* ». Nous avons édifié le premier, encore faut-il qu'il soit appliqué pour arriver à la seconde espérance. Bientôt, l'Etat d'Israël sera aussi jugé devant la Cour Internationale de Justice pour crime de génocide sur plainte de l'Afrique du Sud. Nous ne préjugeons de rien, mais nous soutenons le fait que le Droit prenne le pas sur les armes et s'impose aux gouvernants comme aux Etats.

I N F O S I N T E R N A T I O N A L E S

Sauvetage au large de Malte par l'Ocean Viking en début de semaine : [La Provence](#).

Élections européennes : quels sont les enjeux en matière d'asile ? À lire sur le site de [forum réfugiés](#).

Élections européennes : des partis de Droite veulent financer des murs « anti-migrants » : [Francetvinfo](#).

Le Parlement européen approuve la fermeture des frontières en cas d'"instrumentalisation" des migrants par un pays tiers : [Infomigrants](#).

L'UE reconnaît "une situation difficile" dans ses partenariats avec les pays africains pour lutter contre l'immigration irrégulière : [Infomigrants](#).

Aux Maghreb, expulsion de personnes exilées en plein désert. Selon une enquête menée par « *Le Monde* », le média à but non lucratif « *Lighthouse Reports* » et 7 médias internationaux, des personnes exilées en route vers l'Europe sont arrêtées par centaines et éloignées vers des zones désertiques au Maroc, en Tunisie et en Mauritanie, au prix de violations des droits humains et avec le renfort de moyens financiers européens ([Le Monde du 21 mai 2024](#)).

La FIDH - International Federation for Human Rights est extrêmement préoccupée par une nouvelle vague d'arrestations ciblant des activistes politiques, des défenseur·ses des droits humains, notamment celles et ceux engagé·es auprès des migrant·es subsaharien·nes : [Facebook](#).

Les déplacé·es internes représentent la très grande majorité des déplacements de population à travers le monde. En 2023, l'IDMC en comptait 75,9 millions, peut-on lire dans son [rapport annuel](#) rendu le 14 mai.

I N F O S N A T I O N A L E S

Plus de la moitié des mineurs isolés à Paris souffrent de "faim sévère", s'alarme l'ONG « *Action contre la faim* » : [Infomigrants](#).

Pourquoi la haine des migrants et des immigrés ? À lire dans un article du club de [médiapart](#).

Une psychologue aux côtés des réfugié·es ; Annie Haon est psychologue de métier, et bénévole auprès d'un CADA dans le sud Aveyron. Depuis, elle écoute, elle soutient et accompagne les réfugié·es dans leurs combats pour la dignité. À lire et à écouter sur [Dissonances](#).

« **Enfermé·es nulle part** », un documentaire d'Antoine Bougeard et Nau Preiss sur les zones d'attente dans des aéroports, des ports et des gares, où sont enfermées les personnes étrangères en instance de renvoi à la suite d'un refus d'entrée sur le territoire français. À écouter sur <https://blogs.mediapart.fr/>.

Au centre de rétention administrative n° 2 de Lyon, au moins 26 plaintes de personnes retenues ont été déposées en 2023, sans que leur sort soit connu. Le nombre de placements à l'isolement y constitue un record national. Ce centre était pourtant présenté en modèle par les autorités. [Médiapart](#)

"Mamans" immigrées : le récit poignant des femmes arrivées en France au cours du XXe siècle : [Infomigrants](#).

Marine Le Pen dénonce une « situation de séparatisme migratoire » en France. Elle prétend que « *des zones entières de mon pays, la France, sont livrées à la submersion migratoire et échappent aujourd'hui à l'autorité de l'Etat* » : [Le Monde](#).

I N F O S R É G I O N A L E S

Les migrants qui souhaitent se rendre en France par le col de Montgenèvre ne sont plus refoulés en Italie par la Police aux frontières, depuis plusieurs semaines. Une victoire pour les associations. La préfecture de son côté "réfute tout changement de doctrine à la frontière" : [BFM Régions](#).

Speak out (« *s'exprimer sur un sujet* ») de « *Médecins du Monde* » et « *Tous Migrants* » à Briançon ; « *les bons souvenirs* » des solidaires : [Facebook](#).

I N F O S M A R S E I L L E

Inauguration des nouveaux locaux de la SPADA de Marseille cette semaine, rue Cougit, en présence de Marc Noailly et Jean-François Ploquin de Forum réfugiés, M. Didier Leschi de l'OFII, Mme Audrey Garino de la Mairie et Mme Marie-Pervenche Piazza de la Préfecture.

Le Tourniquet #67, les retours d'audiences du Juge des libertés et de la détention (JLD) du centre de rétention administrative (CRA) de Marseille par l'équipe JLD de La Cimade : « *Enfermer à tout prix* » ([Facebook du Réseau](#)).

V I E D U R É S E A U H O S P I T A L I T É

Pôle "accès aux droits" / Le saviez-vous ? Le soutien juridique et de la formation des militant.e.s : La chargée de mission *Droit et Accès aux Droits* du Réseau intervient en soutien juridique / technique auprès des membres du Réseau Hospitalité Marseille comme des membres des groupes locaux régionaux (Vaucluse et Gap). Des échanges réguliers ont lieu avec les militant.e.s des groupes du RH en région concernant des situations individuelles comme des difficultés plus générales, concernant principalement les difficultés d'hébergement des personnes qu'ils et elles suivent. Dans ce sens la formation juridique à

l'attention des membres militant.es du Réseau Hospitalité est un axe fondamental, car il est nécessaire de former les militant.es à l'accès aux droits des personnes qu'ils et elles accompagnent pour que ces dernières soient plus outillées à défendre l'effectivité de leurs droits.

« **Hébergement solidaire** » : le Réseau est toujours à la recherche de nouveaux hébergeur.euse.s (les besoins sont si grands !) et aussi d'accompagnant.es, par exemple pour guider une personne nouvellement arrivée à Marseille et qui a un rendez-vous en SPADA ou en Préfecture... Ecrivez-nous à contact@reseauhospitalite.org ; nous pourrons ensuite en parler ensemble.

Réunions régionales des Réseaux Hospitalité de la Région Sud : un *framadate* est lancé pour une réunion en juin prochain. Il s'agira de réunions trimestrielles pour échanger sur ce que chacun fait, notre actualité, nos succès comme nos difficultés, nos perspectives, et éventuellement ce que nous pourrions faire de concert dans un contexte politique très chargé.

Communication : une réunion a eu lieu récemment pour échanger sur la situation actuelle et l'enjeu de la communication / conscientisation afin d'en dégager des lignes de politique de communication. Les questions abordées ont été nombreuses : comment assumer les deux dimensions « information » et « conscientisation » ? Avec quels messages, quelles informations ? Qui visons-nous ? Comment atteindre nos « cibles » ? Avec quels médias ? Quelle complémentarité entre les outils : « Ech@ », Facebook, site internet et un futur Instagram ? Quels événements pourrions-nous organiser ? Créer un atelier d'écriture avec des personnes migrantes, etc. Des réunions régulières sur ces sujets seront organisées.

Connaissez-vous l'origine du Réseau Hospitalité ? Pour le savoir, consultez la page du site consacrée à son histoire : <https://reseauhospitalite.org>.

Il est toujours temps d'adhérer ! 5 € pour soutenir les objectifs et les projets de l'association ! Rendez-vous sur le site HelloAsso (<https://www.helloasso.com/reseau-hospitalite>) ou envoyez un chèque, libellé au nom de « association Réseau Hospitalité » à Jean-Pierre Cavalié, 25 Bd Victor Roman, 13240 Septèmes les Vallons. Un grand merci pour votre soutien !

C U L T U R E

« **Ce chemin qui n'a pas de nom** », récit illustré de Claire (auteure) et Maxime Garcia (illustrateur) qui raconte l'exil du petit Deedar, qui a passé 18 mois sur les routes. Parti d'Afghanistan, c'est finalement à Saint-Omer qu'il a trouvé refuge, aidé par les équipes de *France terre d'asile* [Decitre](#).

« **Inhospitalité** » de Jacob Rogozinski. Dans ce livre, l'auteur s'interroge sur l'inhospitalité croissante des nations occidentales. Pour lui, une véritable hospitalité n'est possible qu'en surmontant les fantasmes qui nous hantent, et en envisageant la rencontre de l'étranger comme une promesse et non une menace. Un livre important pour éclairer un monde où le rejet de l'hospitalité est plus intense que jamais : [Babelio](#).

A G E N D A

Mardi 28 mai, 18h00, A.G. publique Al Manba, 8 rue Barraboux - 13001.

Mardi 28 mai, 18h30, permanence d'accès aux droits sociaux organisée par l'association des Usagers de la PADA, 62 bd du jardin zoologique, 13004.

Mardi 28 mai et mercredi 29, festival du *Mouvement de la Paix de Marseille*, « en mai, les arts en paix » ; programme sur [Facebook](#), [Mille bâbords](#).

Mercredi 29 mai, 14h00, permanence juridique pour les demandeurs d'asile organisé par l'AUP, 62 bd du jardin zoologique, 13004.

Samedi 1er juin, 9h00-1300, vide grenier à Coco-Velten, 16 rue B. Dubois, Marseille 13001.

Mercredi 5 juin, de 14h30 à 17h : permanence RESF (accueil jeunes majeurs et familles sans papiers) à la MMDH (34 cours Julien 13006 Marseille).

Samedi 8 juin, la *Ligue des Droits de l'homme* (LDH) et *ATTAC* lancent une invitation pour une journée d'étude sur le thème « *S'engager aujourd'hui ?* » Cette journée se tiendra à Aix-en-Provence, sur le site Schuman de l'université [Mille Bâbords](#).

Lundi 10 juin, journée d'échanges organisée par le *Mimed* (réseau « lieux et territoires des migrations en Méditerranée ») sur le thème : « *Accueillir à Marseille et dans sa région : l'hospitalité en questions* » [Mimed](#).

Mercredi 19 juin après-midi - Journée mondiale des réfugié.es ; « *Prendre soin en exil* » à la Friche de La Belle de Mai, Marseille : [Facebook du Réseau](#).

Jeudi 20 juin, de 18 à 18h30 : *Cercle de Silence* à Marseille, angle Cours Saint Louis Canebière, 13001.

Vendredi 28 juin, journée régionale FAS PACA-Corse sur le thème « *l'emploi et le logement d'abord - Quel accompagnement ?* » à la friche de la Belle de mai, 41 rue Jobin, 13003 Marseille : [Facebook](#).

L E S A P P E L S « H É B E R G E M E N T »

Au cours des derniers jours, du 17 au 24 mai, en ce qui concerne les demandes d'hébergement solidaire, l'association « Réseau Hospitalité » de Marseille a reçu **6 appels** concernant un couple et leurs deux enfants de 6 ans et 1 an, une mère et sa fille, une jeune femme ainsi que quatre jeunes mineurs. Et, comme chaque semaine, le Réseau s'occupe aussi, dans le cadre de sa mission *Droit et Accès aux Droits*, de demandes urgentes de mise à l'abri de personnes à la rue.

N'oublions pas que bien d'autres associations et collectifs de Marseille reçoivent également chaque semaine des appels, ceux-ci s'additionnant. Ces appels sont donc très nombreux et les offres d'hébergement sont loin d'être à la hauteur des besoins. Si vous le pouvez, écrivez-nous pour vous inscrire sur la liste des hébergeurs du Réseau Hospitalité ; vous recevrez les appels par mail et vous choisirez lorsque cela vous conviendra : contact@reseauhospitalite.org.